

Zeitschrift: Bericht des Regierungsrathes des Kantons Bern an den Grossen Rath über die Staatsverwaltung ...

Herausgeber: Regierungsrath des Kantons Bern

Band: - (1845-1848)

Heft: 1

Vorwort: Vorwort

Autor: Weyermann, A.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort.

Endlich erscheinen somit die Verwaltungsberichte für die Jahre 1845, 1846, 1847 und 1848.

Die verspätete Herausgabe derselben mag darin ihre Entschuldigung finden, daß es begreiflicher Maßen schwer hielt, von den im Jahr 1846 abgetretenen Beamten nachträglich noch ihren Bericht zu erhalten und daß die Direktoren theils unter der Last der vorörlichen Geschäfte, theils im Drange der Ereignisse und des Krieges, theils endlich unter den Kümmernissen und Sorgen zur Abwehr des Elen- des in den Theurungsjahren Anderes und Dringenderes zu thun hatten, als Verwaltungsberichte zu schreiben. Wenn endlich in den vorliegenden Berichten die Einheit in der Anordnung und Durcharbeitung des Stoffes vermisst wird, so wolle man bedenken, daß die Verarbeitung der einzelnen Berichte der Direktionen zu einem einheitlichen Ganzen die Zeit auch des fleißigsten Mannes noch so sehr in Anspruch genommen hätte, daß das Erscheinen des Werkes sich noch auf lange Zeit hinaus verzögert hätte. Man unterließ diese Ueberarbeitung, weil die Zeit zu sehr drängte.

Die Berichte der einzelnen Direktionen wurden der Reihenfolge nach eingereiht, wie sie fertig wurden. Durch ein Versehen wurde derjenige der Direktion des Innern für 1848 von den Berichten der nämlichen Direktion für die vorhergehenden Jahre getrennt. Der für 1848 nämlich erst nach denjenigen der Justizdirektion und des Obergerichts eingerückt.

Bern, den 10. November 1849.

Der Staatschreiber:

A. Weyermann.

Die diplomatische Verwaltungssphäre bildet jeweilen den Eingang des Generalberichtes über die Staatsverwaltung; so auch für die Jahre 1845 – 1848. Das diplomatische Departement selbst hat zwar seit Ende Augusts 1846 zu bestehen aufgehört, sein Geschäftskreis ist jedoch theilweise auf das Präsidium des Regierungsrathes übergegangen. Aus diesem Grunde zerfällt der nachstehende Bericht in zwei abgesonderte Theile:

- I. in den Verwaltungsbericht des diplomatischen Departements vom 1. Jänner 1845 bis Ende Augusts 1846,
 - II. in den Verwaltungsbericht über die dem Regierungspräsidenten übertragene Direction von Ende Augusts 1846 bis Ende Decembers 1848.
-